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VIE DU VILLAGE 

L’eau du sealine 
La une de Porquerolles Infos N°39 en mai dernier était consacrée à l’inauguration du sealine le 24 mai. Dans ce numéro, 
après avoir échangé avec le directeur de l’agence Suez Eau pour la région PACA et la direction du service Eau de la 
métropole TPM, Porquerolles Infos tente d’expliquer le fonctionnement technique du sealine et les perspectives pour 
la nappe phréatique. 

 
 
 

D’où vient l’eau du sealine ? 
L’eau arrive à Porquerolles depuis le château d’eau de 
Giens. Elle provient principalement des deux stations de 
captage de la nappe phréatique du bas Gapeau, le « Père 
Eternel » et le « Golf Hôtel ». Pour répondre au besoin en 
eau de la ville d’Hyères en pleine saison touristique, et au 
vu des autorisations de prélèvements règlementaires, il 
est également nécessaire de solliciter en complément 
(20%) un achat d’eau externe en provenance du Verdon 
par l’intermédiaire du SIACREST (Syndicat intercommunal 
d’alimentation en eau de la région est de Toulon). 
 

L’apport du sealine est-il limité ? 
Le St Christophe contenait 380 m3 et pouvait faire jusqu’à 
deux rotations en plein été, soit 760 m3/jour. L’apport 
maximal autorisé du sealine est de 800 m3/24 heures. 
Pendant l’été 2024 il a été d’environ 700 m3/jour et au 
mois de septembre de 400 m3/jour. Il faut savoir que 
l’approvisionnement du continent est aussi en tension. 
L’eau reste une ressource rare qu’il convient de gérer avec 
prudence. 
 

Est-ce que l’on prélève encore dans la nappe phréatique 
de l’île ? 
Oui, en dehors de l’été. L’eau du continent peut être 
complétée suivant la période de l’année et l’état 
quantitatif et qualitatif de la ressource par les stations de 
pompage de « la ferme » et de « la Courtade ». Avant la 
mise en service du sealine, on pouvait prélever suivant 
l’année de 40 000 à 55 000 m3/an pour une 
consommation annuelle totale sur l’île d’environ 110 000 
m3, soit la moitié. Aujourd’hui, l’usage de la ressource en 
eau locale est réalisée en application de conditions de 
dilution réglementaires strictes dictées par l’autorité 
sanitaire.  
 

Le goût de l’eau a pu changer avec le sealine ? 
Oui et non. L’eau apportée par le Saint Christophe 
provenait également du continent (et elle n’absorbait 
aucun « goût » pendant le trajet dans la cuve de la barge). 
Par contre, le goût de l’eau pourrait semblait différent 
entre les saisons estivales et hivernales à cause de la 
proportion différente de l’eau pompée dans la nappe 
phréatique.  
 

L’eau est stockée dans le réservoir de Ste Agathe. Quelle 
est sa contenance et comment se remplit-il ? 
Le château d’eau de l’île peut contenir 1000 m3. Son 
remplissage par gravité est entièrement automatisé avec 
des capteurs aux niveaux bas et haut qui fonctionnent, 
pour simplifier, comme le flotteur d’une citerne. Selon les 
besoins, le marnage se fera de manière plus ou moins 
rapide. Lorsqu’on consomme de l’eau à Porquerolles, la 
canalisation sous-marine alimentée par le réservoir de 
Giens, s’ouvre pour alimenter directement en eau le 
réseau de l’île. Le réservoir de Ste Agathe en profite pour 
se remplir aussi, c’est la phase de « remplissage ». 
Lorsque le réservoir de Ste Agathe est plein, la 
canalisation sous-marine se ferme et l’eau stockée dans le 
réservoir Ste Agathe est distribuée sur l’île, c’est la phase 
de « restitution ». 
 

La pression dans le réseau de l’île est la même ?  
Au vu de la cote altimétrique des réservoirs en jeu et des 
pertes de charges dans le tuyau sous-marin, la pression 
de service du réseau d’eau de l’île n’est que très peu 
modifiée entre la phase « remplissage » et « restitution ».  
 

Est-ce que l’eau du sealine pourrait servir l’hiver à 
remplir et restaurer les nappes phréatiques ici ? 
A Hyères, où le biseau salé a avancé d’environ 2 km vers 
les terres, la ville et Suez ont développé un programme 
appelé Aqua Renova* qui consiste à augmenter 
l’alimentation de la nappe du Gapeau par l’intermédiaire 
d’un bassin destiné à infiltrer de l’eau douce entre la mer 
et les ouvrages de captage. Cela permet ainsi de stocker 
de l’eau douce dans la nappe en période hivernale quand 
la ressource est en excédent. La nappe est protégée 
contre les intrusions salées. Il est permis d’espérer que le 
système pourrait, un jour, être transposé sur l’île, mais il 
est encore trop tôt pour l’envisager.  
*Explications en détail sur le site https://www.aquarenova.fr/ 
 

Economiser l’eau c’est d’abord éviter les pertes. Dans 
quel état est notre réseau ? 
Porquerolles dispose de différents moyens de diminution 
des délais de détection des fuites (compteurs de 
sectorisation et système de télérelevé). En complément 
des hydrophones seront déployés d’ici la fin de l’année. 

 

Lire ici : le dossier de presse de l’inauguration du sealine et le FAQ sealine 
 

https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_911ba0047cda46f89cb46e67be7038a6.pdf
https://www.aquarenova.fr/
https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_858bbc6aec594917aa6669791b06e79e.pdf
https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_930d95aa5a054aab962f2a39b856f074.pdf
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Régulation de la fréquentation en 2024  

 
 

La Métropole TPM, en partenariat avec 
le Parc national et avec les opérateurs 
locaux du transport maritime de 
passagers, a reconduit en 2024 la 
régulation de l’accès à Porquerolles. Ces 
mesures, adoptées en 2021 avec la 
signature de la Charte des Bateliers, 
limitent le nombre de visiteurs 
fréquentant Porquerolles en haute 
saison à 6000 passagers maximum par 
jour (dont 4000 pour la TLV).  

 
 
 

 Comment ça marche ? 

En octobre - conformément au Règlement Particulier de Police (RPP) du 
port de Porquerolles - les transporteurs, compagnies de transport, 
navires de transport à passagers référencés, déclarent leurs prévisions 
de trafic passagers pour la saison à venir. Un travail collectif s’engage 
pour respecter des jauges journalières. 
Pendant la saison, ces transporteurs déclarent à chaque « touché de quai 
» le nombre de passagers embarqués et débarqués. Les surveillants de 
port (agents de la Métropole, assermentés) contrôlent les navires et 
enregistrent quotidiennement le nombre de passagers transportés. 

 

Nombre de passagers débarqués à Porquerolles en 2022 et 2023 par l’ensemble des 
16 transporteurs enregistrés (y compris IGESA et bateaux taxis).  

Les données 2024 ne sont pas encore disponibles. 
 
 

A l’année Total passagers part TLV Tour Fondue part TLV port d’Hyères 

2022 536 414 456 343 6 529 

2023 521 178 455 404 6 315 
 
 
 
 
 

Étude à réaliser  
Il serait souhaitable de faire une nouvelle étude sur la satisfaction des visiteurs, comme celle  
de 2016 qui avait permis d’évaluer le taux critique d’insatisfaction selon les différents critères.  
Cette nouvelle étude devrait également prendre en compte le ressenti des habitants de l’île  
et des commerçants. 

 
 
 

 
 
 
 

A la mairie annexe  
Poste informatique  
Demandé par le CIL, annoncé dans Porquerolles Infos au mois de mai 
dernier, le poste d’informatique est en place à la mairie annexe. 
L’ordinateur est en libre-service aux heures d’ouverture pour une utilisation 
indépendante et Agnès, secrétaire de mairie, est disponible pour aider ceux 
qui en ont besoin l’après-midi. Sur ce poste vous pouvez créer et utiliser des 
comptes auprès, par exemple, des impôts, de l’assurance maladie, de pôle 
emploi, de la CAF, des différentes banques et mutuelles, la poste et la 
mairie, etc. Tous les identifiants et mot de passe utilisés sont effacés à la fin 
de la journée. Il est également possible de faire des recherches sur internet 
ou tout simplement y lire Porquerolles Infos sur un grand écran !  
 

Vignettes de circulation  
Depuis 2024, tous les deux-roues (y compris les mobylettes), les tri- et 
quadricycles doivent passer un contrôle technique tous les trois ans. 
Cependant l’entrée en vigueur de cette mesure est échelonnée suivant la 
date de mise en circulation pour ne pas engorger les centres de contrôle. Pour connaître 
la date limite de passage pour votre véhicule, cliquez sur ce lien : service-public.fr Pour les 
voiturettes électriques la mesure prend effet à compter du 1er janvier 2025. 
Désormais, lors du renouvellement d’une autorisation de circuler sur l’île (vignette PM et 
PNPC) auprès d’Agnès, il sera nécessaire de présenter la preuve du passage au contrôle 
technique pour ces catégories de véhicules.

France Services continue de 
proposer une aide gratuite aux 
démarches administratives dans les 
locaux de la Police municipale sur 
l’île le premier jeudi du mois.  
Pour ce trimestre : 
Les jeudis 03/10, 07/11 et 05/12 
de 9h30 à 12h30 (sans RDVS)  
et de 13h30 à 16h (sur RDVS) 
Renseignements : 04 94 00 79 27 
Pour connaître les 11 administrations 
concernées :  
https://www.france-services.gouv.fr/ 

Mais enfin, Marcel, ils voulaient dire les deux-roues motorisés ! 

 

https://www.service-public.fr/particuliers/actualites/A16861
https://www.france-services.gouv.fr/
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Quelle solution pérenne pour le tri et la valorisation des biodéchets de l’île ? 
Le Préfet du Var, M. Philippe Mahé, 
interrogé par Var Matin, le 6 septembre, 
sur le retard de la gestion des déchets 
dans le Département, a répondu : 

 

« On en convient, l’état des lieux n’est pas 
très reluisant. Le Var a une production de 
déchets supérieure à la moyenne 
nationale et régionale. Nous avons aussi 
une valorisation qui est inférieure à la 
moyenne, avec 44%, alors que l’objectif à 
atteindre dès l’année prochaine, c’est 
65%. On a du retard et on est en déficit 
d’équipements. »  

 

L’expérimentation réalisée pendant l’été 
2023 (Porquerolles Infos N°36 septembre, page 10 et 
N°36 décembre 2023, page 9) a permis de démontrer 
qu’il était possible d’organiser, entièrement sur l’île, le 
tri à la source des biodéchets des commerçants.  

 

Dans son appel d’offres pour le marché des 
déchets sur le territoire de Hyères et ses îles, la 
Métropole a prévu une tranche optionnelle 
pour la « Collecte et gestion in-situ des 
biodéchets des professionnels sur 
Porquerolles ». Si ce traitement in-situ était 
adopté, Porquerolles pourrait devenir une 
référence exemplaire d’économie circulaire 
réduisant les quantités de déchets, supprimant 
la pollution et les coûts de leur exportation vers 
continent. Elle permettrait leur valorisation 
immédiate par l’enrichissement en matière 
organique des sols cultivés de l’île, au lieu de les 
importer, parfait exemple de circuit court et de 
retour au sol.   

 

PHARE a remis, une offre de prestation à Veolia pour la 
sous-traitance de cette tranche optionnelle. 
Dans l’attente des décisions de la Métropole. 

 

Poursuite de l’expérimentation en 2024 

En attendant les décisions de la Métropole, l’expérimentation s’est poursuivie pendant l’été 2024. 

Grâce à un cofinancement de l’ADEME et de l’entreprise porquerollaise PHARE, une étude avec AGROCIBIO est en 

cours (dimensionnement et modélisation d’un fonctionnement pérenne d’une plateforme de compostage sur l’île de 

Porquerolles avec un Agrément Sanitaire et répondant à la règlementation en vigueur.  

Pendant l’été 2024, PHARE a collecté les déchets alimentaires de dix commerçants, ceux de l’IGESA et ceux des repas 

des cinquante vendangeurs du Domaine de l’Île. Au total, en deux mois, plus de onze tonnes de biodéchets ont été 

collectés et compostés, réduisant les quantités à transporter vers le continent.  

Par ailleurs, les équipiers de PHARE (Elie Chautard, Magali Pettino, et Virginie Stil) ont été diplômés après leur 

formation de Guide composteur. Dans le cadre de cette formation, ils ont notamment effectué une sensibilisation à la 

gestion des biodéchets pour les locations saisonnières et un accompagnement à la mise en place de composteurs 

partagés dans quatre copropriétés de l’île. 

Piqure de rappel pour nos déchets 

https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_76566e19e15046a4aca57f42453974ce.pdf
https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_0fe8643e56b94ef2bd8cd11148377ddc.pdf
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Nouveau directeur à l’IGESA 
Bruno Descamp a pris la direction de l’IGESA depuis début avril 2024. Il est arrivé de 

Corse avec son épouse, Alexandra. Il y a exercé à l’IGESA La Marana en tant que 

directeur pendant sept ans.  Auparavant, il avait aussi travaillé sept ans au 

Continental à Hyères, Le Pradet et Sanary – c’est dire qu’il connaît bien la région ! 

Bruno a tout de suite fait adhérer le Centre au projet de valorisation des biodéchets ; 

IGESA est le plus gros contributeur au compost collectif. Ayant observé les usages 

sur six mois, Bruno dit : « Porquerolles est une belle île où il y a du travail pour ceux 

qui s’en donnent la peine et plein d’autres choses à faire. »  

Bienvenue à tous les deux ! 

 

 
 
 

Au revoir, Maître ! 
Le 25 juin, l’école de Porquerolles fêtait la fin 
de l’année scolaire avec une kermesse sous 
forme d’Olympiades à la grande joie des 
enfants et de leurs parents.  
A l’extérieur, devant le portail, une petite 
foule écoutait les rires en attendant de faire 
son entrée et la surprise à Marc Creusefond, 
maître de la classe « des grands » depuis 

1995. Après 29 années scolaires, Marc prenait sa retraite et son 
épouse Catherine, directrice, avait convié ses anciens élèves et 
préparé en cachette un formidable résumé photographique de plus 
d’un quart de siècle à l’école du village.  
Dans le livre d’or on pouvait lire des remerciements pour les classes 
de neige, les cours d’optimist, les projets européens Comenius et 
Erasmus, les suivis des Vendée Globe... 
Après le bonheur des retrouvailles et un dîner partagé, Marc a 
énuméré la liste de tous ses élèves porquerollais et a fait un petit 
discours. Il quitte son poste mais reste sur l’île où nous aurons le 
plaisir de le croiser se baladant aux heures de classe. 
Dans ses projets de retraite, Marc va assister cet automne à la finale 
de l’America’s Cup puis ensuite parcourir le détroit de Magellan. Nous 
lui souhaitons une retraite heureuse.  

Marc, ému par 
cette surprise. 
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Pourriez-vous vous présenter ? 

Je m'appelle Pascale Soussan. Originaire de la région lyonnaise, je vis dans 
le Var depuis 27 ans, en Provence Verte. Après des études pour devenir 
professeur d’EPS, j’ai finalement choisi la carrière d’institutrice que j’exerce 
depuis 35 ans. Depuis septembre, j’ai repris la classe maternelle de l’école 
de Porquerolles, succédant à Catherine Creusefond qui enseigne 
désormais en élémentaire. Même si mon logement ici est temporaire, je 
suis ravie de cette nouvelle aventure. 
Quel est votre parcours ? 
J'ai enseigné pendant 8 ans en Provence Verte, à Bras*, où j'ai eu l’occasion 
de travailler avec toutes les classes. 
[*Bourg rural proche de Saint Maximin la Sainte Baume, environ 2600 habitants. NDLR] 
Quels sont vos projets pour les enfants de l’école de Porquerolles ? 
Je propose une « école à ciel ouvert » deux matinées par semaine, avec Elise Bompard, la nouvelle ATSEM*. Nous sortons 
explorer l’île et prévoyons une ou deux sorties d’une journée par mois, ainsi qu'une sortie nocturne mensuelle hors cadre 
scolaire. Cette approche, basée sur le programme scolaire, permet aux enfants de se connecter à la nature à travers une 
exploration sensorielle et émotionnelle. 
[*ATSEM : agent territorial spécialisé des écoles maternelles (ou assistante maternelle). NDLR] 
Pourquoi avez-vous postulé à Porquerolles ? 
Je souhaitais me rapprocher du littoral. Passionnée par la Méditerranée, je suis membre de l’association Longitude 
181, engagée dans la protection des océans. 
[Pour découvrir cette association : Longitude 181] 
 

Elise Bompard, nouvelle ATSEM & Katia Merlo, nouvelle auxiliaire puériculture 

Nous sommes ravis de vous annoncer l’arrivée de deux nouvelles professionnelles qui rejoignent l’équipe éducative et 
petite enfance de notre belle île de Porquerolles. 

Elise Bompard, Agent territorial spécialisé des écoles 
maternelles, prend ses fonctions à l’école de Porquerolles. 
Grâce à son expérience et son dévouement pour les 
enfants, elle participera activement à l'accompagnement 
des enseignants et à l’éveil des plus jeunes dans un cadre 
éducatif bienveillant et stimulant. Nous lui souhaitons une 
excellente intégration dans cette mission importante pour 
le bon fonctionnement de l’école maternelle. 
Katia Merlo vient renforcer l’équipe de la crèche en tant 
qu'auxiliaire de puériculture adjointe. Passionnée par son 
métier et attentive au bien-être des tout-petits, Katia est 
prête à apporter tout son savoir-faire et sa douceur dans 

l’accompagnement des enfants durant leurs premières années de vie. Sa présence 
apportera un soutien précieux à l’équipe de la crèche, ainsi qu’aux familles de 
Porquerolles. 
Nous leur souhaitons à toutes deux une belle réussite dans leurs nouvelles fonctions. 

Leur engagement et leur passion pour leur métier seront sans aucun doute des atouts 

majeurs pour nos structures d’accueil et d’éducation.     Bienvenue Elise et Katia ! 

Coup de Phare 

Pascale Soussan, nouvelle institutrice 

Suite au départ à la retraite de Marc Creusefond, une nouvelle institutrice a été 

nommée. Porquerolles Infos l’a interviewée : 

Bienvenue à Pascale ! 

https://www.longitude181.org/
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Saint-Pierre fêté le 30 juin 
Mgr François Touvet, évêque coadjuteur du Diocèse 
de Fréjus-Toulon, a présidé les célébrations à 
Porquerolles de la Saint-Pierre, patron des pêcheurs. 
Après la sortie en mer pour bénir les bateaux et prier 
pour tous ceux qui sont morts en mer, une 
procession derrière la statue du Saint a mené les 
paroissiens et les visiteurs à l'église Sainte-Anne pour 
la célébration de la Sainte Messe. Une sardinade sur 
le quai des pêcheurs a prolongée les festivités de 
façon fort conviviale. 

 

 

 

  

Sainte-Anne fêtée le 28 juillet 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

La fête de la sainte patronne de l’île et de l’église du village a été 
organisée fin juillet par la paroisse de La Londe et Porquerolles et 
par l’Association Vivre à Porquerolles. La messe a été suivie d’une 
procession jusqu’au port, puis d’un apéritif dans le jardin Henri Vidal. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Photos  
Paroisse La Londe 

et Porquerolles 

https://www.facebook.com/groups/848819681822965/user/100041754262605/?__cft__%5b0%5d=AZXv1Jv9IspriT3sHGO2jL08LSX9XBGt2E2FVnIQbMv9bKBAixxcCdYqyx0CvKv-N8YYm8VK-gmcT3ha07TrDkLM7I9k0PkKGJSA7bVZvCA5J_rQibLQdMbSyqDcw6vMfpBNSKR9EzDY21gdXp0TV_65aKUlsM2RjmOqVvKlV53WqkSqn2_kKmcuEzn2zzyXzBZpBK-sZA1pY7wv8MdwUNdX_3BxNYHm0FbDgDJw-sD89zExxP14OjFSOlt0xeSDr8MTqMNe-_wxGUkFZEf9eKzD&__tn__=-%5dK-y-R
https://www.facebook.com/groups/848819681822965/user/100064567665079/?__cft__%5b0%5d=AZXv1Jv9IspriT3sHGO2jL08LSX9XBGt2E2FVnIQbMv9bKBAixxcCdYqyx0CvKv-N8YYm8VK-gmcT3ha07TrDkLM7I9k0PkKGJSA7bVZvCA5J_rQibLQdMbSyqDcw6vMfpBNSKR9EzDY21gdXp0TV_65aKUlsM2RjmOqVvKlV53WqkSqn2_kKmcuEzn2zzyXzBZpBK-sZA1pY7wv8MdwUNdX_3BxNYHm0FbDgDJw-sD89zExxP14OjFSOlt0xeSDr8MTqMNe-_wxGUkFZEf9eKzD&__tn__=-%5dK-y-R
https://www.facebook.com/groups/848819681822965/user/100064567665079/?__cft__%5b0%5d=AZXv1Jv9IspriT3sHGO2jL08LSX9XBGt2E2FVnIQbMv9bKBAixxcCdYqyx0CvKv-N8YYm8VK-gmcT3ha07TrDkLM7I9k0PkKGJSA7bVZvCA5J_rQibLQdMbSyqDcw6vMfpBNSKR9EzDY21gdXp0TV_65aKUlsM2RjmOqVvKlV53WqkSqn2_kKmcuEzn2zzyXzBZpBK-sZA1pY7wv8MdwUNdX_3BxNYHm0FbDgDJw-sD89zExxP14OjFSOlt0xeSDr8MTqMNe-_wxGUkFZEf9eKzD&__tn__=-%5dK-y-R
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Billet d’humeur 
 

NI USÉE, NI FATIGUÉE ! 
 

Dans le dossier déposé le 28/03/2024 au ministère par 
le PNPC pour la création des ZMEL autour de 
Porquerolles, j’aurais beaucoup à dire mais le plus 
choquant se trouve page 53 où on peut lire : 
« Hors saison, le village se déserte et les devantures de 
quasiment tous les commerces sont fermées, offrant un 
paysage usé et fatigué. Il faut alors s'éloigner du cœur de 
village pour retrouver un écrin paysager aux vastes vues 
ouvertes sur la mer et les paysages littoraux, le calme et 
l’isolement que l’on y retrouve en font un territoire unique, 
un havre dépaysant de grande qualité. » 
 

Le village hors saison estivale retrouve bien 
au contraire son dynamisme grâce à une 
vingtaine d’associations qui multiplient les 
activités autant physiques que culturelles. 
Tous les jours il s’y passe quelque chose, on 
ne sait plus comment participer à tout ! Et 
nous sommes très reconnaissants à toutes 
ces associations de faire vivre ce village qui, 
contrairement au continent, offre une 
palette riche, diverse et variée sans communautarisme, 
sans particularisme et tous ces -ismes qui divisent la 
société actuelle. 
 

Il me semble que le Parc National est bien mal placé 
pour juger notre village en hiver, lui qui a préempté 
celui de Port-Cros. Cf page 7 : « A l'inverse, l'expérience 
de Port-Cros montre que l'homme peut être cantonné 
ou « évacué » des espaces naturels marins ou 
insulaires sans que la biodiversité ni le paysage n’en 
pâtissent » in Collection EDYTEM. Cahiers de 
géographie. Port-Cros. Extension problématique d'un 
Parc National emblématique de Jacques Daligaux, Paul 
Minvielle, Jean-Noël Consales. 
 

Avant la création du parc à Port-Cros, c’était une île qui 
vivait avec une population principale de 15 familles 

dont 5 pêcheurs professionnels, la Marine, la Poste, un 
hôtel ouvert à l’année, une école, qu’en reste-t-il 
aujourd’hui ? Et c’est bien à cause de l’exemple de Port-
Cros que les Porquerollais ont été aussi réticents à 
devenir cœur de Parc national. 
 

Nos ancêtres, écologistes avant même l’invention de ce 
concept, avaient su conserver sa beauté, sa végétation, 
ses petits métiers à cette île paradisiaque. Ils 
économisaient l’eau ; les meubles, l’électroménager 
passaient d’un propriétaire à l’autre, bien avant que 
cela devienne la mode ! 

 

Oui je le conteste, notre village, n’est ni usé ni 
fatigué, et nous avons 17 familles qui sont en 
attente d’un logement et dont le vœu est de 
vivre ici toute l’année. Les Indigènes que nous 
sommes se rendent de multiples services à 
travers un tam-tam bienveillant, ils sont 
créatifs, réactifs, participatifs. Nous avons 
même des liens d’affection et d’amitié avec 
des agents du PNPC ! 

 

Il y existe, jusqu’à présent, une vraie qualité de vie que 
nous désirons conserver bien que le Parc national à 
grand renfort de publicité vante notre île et cherche à 
nous attirer plus de tourisme hors saison d’été. Même 
usés et fatigués je ne suis pas sûre que de nombreux 
habitants en aient envie. 
 

L’administration du Parc national n’est pas endémique, 
tout comme les 18 eucalyptus abattus au printemps 
2024, mais nous, nous le sommes, gardiens vigilants de 
notre territoire car Porquerolles a toujours été et sera 
toujours notre jardin ! 
Le Parc devrait convaincre plutôt que contraindre, sans 
mépris et sans arrogance !!! 
 

Catherine Ridolfi

Tournage sur l’île d’un court-métrage 
Dernier printemps est le prochain film de Mathilde Bédouet, produit par Ninon Chapuis, qui sera tourné 
sur l’île du 7 au 11 octobre. Sa particularité est d’être un film animé avec la technique dite « rotoscopie ».  
Un film est d’abord tourné avec de vrais acteurs et de vrais décors, avant d’être redessiné image par 
image au crayon de couleur. Pour avoir un aperçu de son dernier film Eté 96, César du meilleur court-
métrage d’animation en février, cliquez ici. On recherche des figurants (16-18 ans), des maisons, des 
voiturettes, une piscine, de l’aide à l’intendance : ninon.chapuis@lheuredete.fr  
 

Tags 
Lorsqu’on se croit loin de tout, le monde se rappelle à 

nous. Des tags sont apparus sur le puits des oliviers, sur le 

nouvel asphalte de la montée, chemin de Notre Dame, cet 

été et le muret de la plage de la Courtade. Pour l’heure les 

tagueurs restent inconnus. Quel que soit leur message, 

nous regrettons fortement la dégradation de ces lieux ! 

https://vimeo.com/798694960/f83bd02e63?share=copy
mailto:ninon.chapuis@lheuredete.fr
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VIE DES ASSOCIATIONS 
 
 

Plan stratégique Smilo Porquerolles 
Le comité insulaire Smilo de Porquerolles qui réunit les 
acteurs publics et privés concernés par la vie durable 
de l’île a procédé, fin septembre, à l’analyse des 
résultats des actions du plan stratégique 2019-2023 
dans les cinq domaines de l’eau, des déchets, de 
l’énergie, de la biodiversité et des paysages.  
Smilo étant une démarche d’amélioration continue 
dans chacun de ces domaines, le comité a commencé à 
identifier les enjeux prioritaires et les actions concrètes 
à inscrire dans le nouveau plan stratégique 2025-2050. 
En bref, Porquerolles a tenu ses principaux objectifs 
pour les thématiques « Ecosystèmes et Biodiversité » 
et « Paysages » et a obtenu le Label sectoriel pour les 
deux.  
Pour l’enjeu « Eau et Assainissement », la mise en 
service du sealine, assurant la sécurité de 
l’approvisionnement en eau de l’île à l’année, et le 
démarrage des travaux de rénovation de la station 
d’épuration, améliorant la capacité et la qualité des 
traitements, constituent deux avancées structurelles 
importantes.  
Pour l’enjeu « Climat-Énergie » Porquerolles reste 
malheureusement au point mort sur les trois grands 
objectifs nationaux et territoriaux : réduction des 
émissions de gaz à effet de serre, réduction de la 
consommation d’énergie, accélération de la production 
d’énergie renouvelable. Seules exceptions pour le 

moment : la rénovation énergétique du Hameau par le 
PNPC et la pose attendue de panneaux solaires sur un 
petite partie de la zone artisanale. 
En ce qui concerne les « Déchets », l’objectif de réduire 
significativement les quantités de déchets à exporter 
sur le continent, donc leur pollution et leur coût, n’est 
pas atteint. Les bonnes pratiques du tri sélectif des 
déchets par les particuliers et les professionnels ne sont 
pas encore satisfaisantes. L’expérimentation réussie de 
la collecte et du traitement des biodéchets de la 
restauration et des végétaux n’a pas encore donné suite 
à une organisation in situ exemplaire en économique 
circulaire et circuit court. 
 

Le plan 2025-2030 devra notamment prendre en 
compte les évolutions des enjeux, des vulnérabilités et 
des risques pour définir de nouveaux objectifs 
prioritaires et de nouvelles actions concrètes.  Il 
conviendra en particulier d’y inclure les mesures 
d’adaptation aux conséquences du dérèglement 
climatique sur la santé humaine, animale et végétale, 
sur les dégâts matériels, sur la préservation de la 
nature, et sur la prévention des incendies. 

 

TOP départ 

 

 

 

 

A Porquerolles, comme pour les JO de Paris 2024, on joue chaque année sur l’émotion lors du Triathlon Original et du 

Trail Original, deux épreuves qui associent sport, nature et partage. Le concept Original est la course en duo qui oblige 

à attendre le coéquipier pour franchir à deux la ligne d’arrivée. Comme lors des relais des JO ou des courses guidées 

des Paralympiques, le partage semble décupler l’émotion des athlètes.  
Le 28 septembre, le duo gagnant de la catégorie Hommes du TOP 2024, 
en 3h26, était formé de Julien Zutter et Yohan Le Berre, qui fut guide 
du médaillé de bronze, Antoine Perel, au triathlon des Jeux 
paralympiques.  
Ingrid Blanchard et Arnaud Terrasson ont à nouveau remporté la 
course dans leur catégorie, le half TOP mixte.  
Article de Var Matin avec tous les résultats : TOP 
Ce samedi 5 octobre : Trail Original de Porquerolles 
Pour les passionnés : 14 février : Inscription pour le TOP 2025 

 

Podium Hommes TOP 2024, photo Juliette Marquet 

150 binômes partent de la Plage d’Argent par fort mistral 
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https://www.porquerollesinfos.fr/post/var-matin-top-2024
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Yacht Club de Porquerolles 
Régate au Clair de lune  
La régate au Clair de Lune clôt traditionnellement les régates 
de l’année du YCP. Les équipages dînent ensemble avec leurs 
fans avant de prendre le départ à 23 heures pour un tour de 
l’île romantique sous la douce lumière de la lune et dans le 
charme de la nuit en mer. Cette année 2024, 14 septembre, 
le vent faible (3 nœuds d’Est) pour la première partie le long 
de la côte nord s’est fort heureusement réveillé pour un 
magnifique bord au sud de l’île et une douce arrivée à 3 
heures du matin.  

Calendrier des régates 2025 
Porquerolle’s Race : du 28 mai au 1er juin 2025 
Porquerolle’s Cup : 7 et 8 juin 2025 
Porquerolle’s Classic : du 12 au 15 juin 2025 

 
 

Concert de violoncelle  

« Les Amoureux de Porquerolles » ont accueilli, fin juillet, Raphaël Pidoux professeur de 
violoncelle au Conservatoire de Paris et fondateur du célèbre trio Wanderer. 
Il était accompagné des dirigeants de l’association « Talents et Violoncelles » qui fait 
l’acquisition d’instruments de grande valeur pour les confier à de jeunes virtuoses. 
Au cours de leur séjour, ils ont rencontré les grands acteurs économiques et institutionnels 
de l’île pour envisager l’organisation régulière de manifestations musicales de haut niveau 
autour du violoncelle. Ceci permettrait de renforcer l’attractivité de Porquerolles au plan 
culturel et attirer un public d’amateurs de musique classique tout au long de l’année. 
Une nouvelle rencontre est en préparation. Elle pourrait 
permettre d’élaborer un premier programme pour 2025. 
 
 
 

Une année riche en activités pour l'APEEP de Porquerolles 
L'Association des Parents d'Élèves de l'école de 

Porquerolles (APEEP) a vécu une année scolaire 

dynamique et pleine de projets. Parmi les événements 

marquants, on retrouve : 

• l'organisation d'une chasse aux œufs de Pâques ;  

• la fête de l'école avec des jeux en famille et un 
moment de partage sportif ;  

• des ateliers créatifs pour les enfants, comme la 
fabrication d’aimants et de figurines en plâtre ;  

• la voile avec To Sea Porquerolles a été une réussite 
pour petits et grands (voir article page 17) ; 

• les ventes de gâteaux ont également connu un 
franc succès, notamment lors du triathlon ; 

• des festivités avec un spectacle de Noël et une 
distribution de cadeaux pour les enfants. 

Un autre projet clé a été la participation à la chorale 

Afrimaye et à l'initiative de l'association HATOUP qui 

permet à des enfants issus de collèges en difficulté de 

naviguer. Cette collaboration a débouché sur la 

réalisation d’un film et un concert final sur la place, 

avec 40 participants, une expérience enrichissante 

pour tous les enfants. 

Les parents se sont aussi mobilisés pour mettre en 

place une cantine participative, un projet qui se 

déroule à la Maison du Commandant tous les midis et 

qui se poursuit cette année. Cette initiative renforce 

l’esprit de communauté et permet aux familles de 

Porquerolles de s’investir davantage dans la vie 

scolaire de leurs enfants. 

 

 
 

Porquerolles inspire les auteurs 
L’association Lire à Porquerolles avec le soutien de la librairie Charlemagne et de TPM ont 
permis à trois auteurs de la région, Luce Michel avec VUE MER, Pierre Emile Lopez avec L’île 
voyeuse et Dominique Marcoux avec Le secret de Porquerolles de dédicacer leurs œuvres à 
l’ombre des lauriers près du carré des pêcheurs. Les touristes et lecteurs de l’île ont fort 
apprécié ce moment d’échanges avec les auteurs.   
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ACP continue les festivités 
L’ACP vous invite les 2 et 3 novembre sur la place pour une grande braderie des commerçants, 

le 2 novembre pour un bal. 

Et le loto, date à définir en fin d’année avec le bal du 31 décembre. 

 

Vivre à Porquerolles, la joie d’être ensemble ! 
Pour finir cette année et pour celle qui vient, nous offrons à tous nos adhérents la possibilité de nous retrouver, 

chaque mois, autour d'un bon repas où ambiance et bonne humeur seront comme à l'habitude au rendez-vous. 

Ce programme n'est pas définitif mais vous donne une petite idée alors : à vos agendas ! 

Vous serez tenus informés par l'envoi d'un mail et l'affichage dans le village au fur et à mesure. 
 

• Dimanche 27 octobre de 8h à 17h : barbecue, vide-grenier et marché artisanal, sur la place 

• Samedi 16 novembre 12h : daube de sanglier 

• Samedi 14 décembre 12h : brochettes 

• Samedi 28 décembre : Calendales 

• Samedi 18 janvier 12h : cassoulet 

• Samedi 15 février 19h30 : repas surprise de la St Valentin      

• Samedi 16 mars 19h30 : carnaval à l'IGESA 

• Samedi 19 avril 12h : sardinade 

• Samedi 17 mai 19h30 : pâtes partie 

• Samedi 21 juin 12h : repas CCAS "cheveux gris" 

• Samedi 21 juin 19h30 :  repas partagé pour la fête de la musique 

• Samedi 27 juillet 17h à 22h : distribution des lots des enveloppes de la fête de la Ste Anne suivie d'un apéro 
 

Association Loi 1901 Vivre à Porquerolles.   

Contact pour adhésion : Jeanine Portas, présidente ou par mail : vivreaporquerolles@yahoo.com 

  Le clin d’œil du Gabian  
          
 

    T’es allée à la bouille ? 

 

         Pipelette, munie de son éternel cabas, croise Zette sortant de la supérette. 
 

Zette : Oh! Pipelette! Pourquoi que t’es pas venue à la bouille de Vivre à 
Porquerolles samedi ?  
T’étais malade ? 

 

Pipelette : (l’air consterné) Ma pôvre, si tu savais… j’ai pas pu. Figure-toi que mon 
Annette eh bè elle m’avait fait promettre de lui garder le petit juste ce jour-
là et que je pouvais pas lui refuser, tu te rends compte ?  

Zette :  T’as perdu quèque chose ! C’était que du bonheur cette bouille, on a 
mangé dehors, au soleil, tellement torride qu’heureusement Gilou elle 
avait apporté plein de chapeaux, Yves et Raymond y la faisaient devant 
nous dans des marmites grosses comm’aquo (elle joint le geste à la parole 
en arrondissant ses deux bras devant elle), ça sentait tellement bon que… 

Pipelette : (qui la coupe) M’en dis pas plus que tu vas me faire saliver pour rien !  
Et dis… il était comment le bouillon ? Et le poisson ? Pas trop défait ? Que des fois quand c’est trop cuit 
c’est pas présentable !  

Zette :  Tu plaisantes ? Yves et Raymond, c’est des chefs je te dis ! Le bouillon y te parfumait les papilles et le 
poisson il était parfait, la rouille je t’en parle pas, une folie, et tout servi dans des belles couasses de 
Provence avecque les patates, les moules et tutti quanti…  

Pipelette : Arrête ma belle que je vais encore plus regretter ! Et des crabes, y en avait des crabes ? 
Zette :  Boudiou Pipelette je te dis qu’y avait tout ! Bien sûr des crabes et même du congre, du poulpe, tout 

quoi !  
Pipelette : Pécaïre Zette, tu sais quoi ? La prochaine fois je lui dis à Annette qu’elle le porte à sa belle-mère le petit! 
Zette :  Et moi je te dis plus rien que tu vas accroire que je fais ma fière ! Ciao Pipelette !  

Viens me voir demain que je te raconterai le dessert !  
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VENT DE TERRE 
 

Le troupeau du Mas s’est agrandi 
Roselyne et Jeannette, les chèvres naines du Mas du 
Langoustier, ont accueilli deux autres biquettes, une 
mère et son bébé.  
Porquerolles Infos N°36 page 11 explique le travail de ces 
chèvres qui « ne sont pas là pour faire joli », même si 
elles sont très mignonnes.  
 

 

Vendanges 
Très belle récolte pour le Domaine La Courtade !  
La première nuit de vendange a eu lieu le samedi 17 août, la pluie ayant contraint à reculer la date de deux jours. La 

récolte a commencé par les cépages blanc et rosé : le Sémillon, le Grenache et les quelques pieds de Tibouren. 

Quelques nuits ont été prévues ensuite pour le Rolle qui représente une grande partie de l’encépagement, suivi par le 

Cinsault, avant d'attaquer les deux cépages pour les rouges, Mourvèdre et Syrah.  

Les jus ont un parfait équilibre, toutes les fermentations ont bien avancé et 

annoncent un millésime rempli de fraîcheur à découvrir à partir de 

décembre ! 

Le dernier jour d’ouverture du Domaine 

au public sera le dimanche 3 novembre. 

Encore un mois donc pour passer 

déguster et en profiter pour goûter la 

cuisine du Poisson Ivre. Réservation de 

votre visite au 06 16 20 73 83 ou 

à visite@lacourtade.com 

  

Cave provisoire pour les vendanges 2024 au Domaine de l’Ile 
La phase tant attendue de rénovation des bâtiments du Domaine de l’Ile sur le site du Brégançonnet s’ouvre ce mois 
d’octobre. La rénovation concerne l’ensemble des bâtiments pour disposer d’une cave répondant aux meilleures 
exigences techniques et par ailleurs sécuriser certains bâtiments vieillissants qui accueilleront également les bureaux 
des équipes du domaine. Aucune extension de surface n’est prévue dans ce projet.  
 

Afin de pouvoir maintenir une production viticole durant la période des travaux qui est prévue pendant deux ans, le 
Domaine de l’Ile a sollicité un permis précaire sur le site de la Plaine du Village où a été installée une cave provisoire 
fin mai. Cette cave, dont le bâtiment est loué, sera démontée à l’issue des travaux.  
 

Ainsi, grâce à cette cave provisoire, la vendange 2024 a été accueillie 

dans d’excellentes conditions. Les vendanges se sont déroulées du 17 

août au 31 août et toujours entièrement manuelles, grâce à 45 

vendangeurs hébergées sous tentes au domaine. Chaque année c’est 

un plaisir de pouvoir permettre à des personnes venant des quatre 

coins de la France, et parfois même du monde, de vivre ce moment 

décisif pour la production du domaine. Leur enthousiasme permet de 

mesurer l’attractivité qu’exerce la vie agricole de l’île.     Cave provisoire sur le site de la Plaine du Village 

 

Vue des bâtiments rénovés sur le site du Brégançonnet    Vue de la cave, site du Brégançonnet 

https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_76566e19e15046a4aca57f42453974ce.pdf
mailto:visite@lacourtade.com
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Nominations au Parc national de Port-Cros 
Sophie Dorothée Duron a pris la direction du Parc national de Port-Cros le 1er juillet 2024. 
Diplômée de l'Institut d'études politiques de Bordeaux et de l'Ecole nationale du service public 
de la mer, elle a occupé différents postes sur le littoral hexagonal et ultra-marin et en 
ministère : à La Garde, au CROSSMED (Centre régional opérationnel de surveillance et de 
sauvetage en mer de Méditerranée), en Corse à la Direction régionale des affaires maritimes, 
en Polynésie française. Elle a rejoint en 2015 le Ministère de la transition écologique pour y 
exercer différentes fonctions, notamment d’adjointe du directeur de l'eau et de la biodiversité 
et conseillère chargée de la biodiversité, de l'eau et de la mer.  Elle était, depuis juin 2022, 
cheffe du service des espaces maritimes et littoraux à la Direction générale des affaires 
maritimes, de la pêche et de l’aquaculture au Secrétariat d’État chargé de la mer.  
Prête à travailler avec les acteurs publics et privés du territoire, la nouvelle directrice entend 
mener des actions concrètes. : « Je souhaite coconstruire des solutions pour accompagner le 
territoire dans ses projets de développement durable et de préservation de son patrimoine 
exceptionnel ». 
 
 

Isabelle Taupier-Letage, nouvelle présidente du Conseil scientifique du PNPC 
Océanographe, chargée de recherche CNRS - Institut Méditerranéen d'Océanographie de la 
Seyne-sur-Mer, Isabelle Taupier-Letage succède à Gilles Martin. A ses côtés trois vice-
présidents : Helène Melin-Crapet, groupe Sciences Humaines, Thibaut Couturier, groupe Terre, 
Jean-Michel Cottalorda, groupe Mer. 
 
 

Le Conseil scientifique du Parc national est une instance consultative chargée d’assister le 
conseil d’administration et la direction pour toutes les questions relatives à la connaissance, la 
conservation, la gestion, l’aménagement et la mise en valeur du patrimoine naturel, culturel et 
paysager du Parc national. Il est également appelé à porter des avis sur les projets dans les 
cœurs du Parc national. Il est composé de scientifiques ou experts (29 membres) choisis dans 
le domaine des sciences naturelles et humaines (botanistes, géologues, géographes, 
architectes, sociologues, ethnologues, économistes) et nommés pour une période de 6 ans. 

 

 

 

Pascal Truong prend la direction du Conservatoire botanique méditerranéen de Porquerolles 
Précédemment directeur de la Réserve naturelle nationale de la Plaine des Maures, 
Pascal Truong remplace Sylvia Lochon-Menseau qui a pris sa retraite. 
Le Conservatoire botanique national méditerranéen de Porquerolles, créé en 1979, est 
un établissement public, agréé par le Ministère de la transition écologique et solidaire. 
Il est rattaché au Parc national de Port-Cros qui en assure la gestion administrative et 
financière. Il intervient sur l'ensemble des régions méditerranéennes Languedoc-
Roussillon, Provence, Côte d'Azur. 
Ses principales activités sont : la connaissance et l’évaluation de la flore sauvage et des 
habitats naturels, la conservation des éléments rares et menacés de la flore, la veille et 
l’animation de la stratégie sur les plantes exotiques envahissantes, l’expertise auprès des 
services de l’État et des collectivités territoriales, l’information et la sensibilisation du 
public sur ces thématiques.  

Informations et photographies du site PNPC 
 

Pour un jardin indigène 
 

Cultiver la diversité écologique du territoire, jardiner le paysage. 
Qu’est-ce que la palette végétale ? C’est un ensemble de plantes adaptées pour les 
espaces verts et jardins d’un territoire. Cette palette végétale comprend uniquement des 
plantes indigènes qu'il est possible de se procurer facilement. En choisissant les végétaux 
que vous allez implanter dans votre espace jardin, patio, balcon, vous contribuez au 
maintien de la diversité écologique du territoire. 
Une version numérique est disponible en ligne : 
https://www.calameo.com/read/000318363f6cf56cd7a0d 
 

  

Photo © D. Valente 

© C-F. Boudouresque 

Photo © A.Scalia 

https://www.portcros-parcnational.fr/fr/le-parc-national-de-port-cros/le-magazine-du-parc-national/ndeg34-printempsete-2024/bonus-le
https://www.calameo.com/read/000318363f6cf56cd7a0d
https://portcros-parcnational.fr/sites/portcros-parcnational.fr/files/styles/extra_large/public/2024-06/Conseil%20national%20de%20la%20mer%20et%20des%20littoraux%202024%20-%20Damien%20Valente%20%284%29.JPG?itok=OpoUpZrl
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VENT DE MER 
 

Point sur les mouillages autour de Porquerolles 
En avril 2024 le Parc national de Port-Cros a déposé un dossier d’agrément auprès du Ministère de la transition 
écologique sur le projet de réglementation des ancrages dans les eaux de l’île afin de protéger les herbiers de 
posidonie. Il a publié le 2 août sur son site (lien en bas de page) un « Point d’étape sur le projet de nouvelle organisation 
des mouillages autour de Porquerolles à l’horizon 2026 » qui présente les principales modalités suivantes : 

• Le projet concerne les mouillages au droit des 4 plages de la zone nord de l’île de Porquerolles (Notre Dame, 
La Courtade, Plage d’Argent, Langoustier plage Blanche), ainsi que la plage Noire du Langoustier et La Galère.  

• Ancrage libre et gratuit toute l’année sur les fonds sableux (hors zones réservées l’été à la baignade). 

•  Mouillage interdit sur la posidonie toute l’année, sauf sur bouées d’amarrage pendant la saison estivale (mi-
avril à mi-octobre). 

• Le mouillage sur bouée sera gratuit le jour, sans réservation. La nuit il sera payant et soumis à réservation. Les 
tarifs seront évolutifs selon le nombre de nuits pour favoriser le turn-over et un accès au plus grand nombre. 

• A l’issue de la période d’hivernage, la quasi-totalité́ des bouées seront retirées du plan d’eau. 

• Mise en place progressive des bouées : deux zones la première année et nombre des bouées adapté à la 
fréquentation progressive de la saison. 

• La capacité d’accueil des 6 zones de mouillage est estimée entre 600 et 700 unités, dont 350 en mouillage 
libre et 354 sur bouées : 31 bouées pour les bateaux < 5 m - 79 pour < 10 m - 192 pour < 15 m - 46 pour < 24 
m et 6 pour les unités < 30 mètres.   

• En cas de danger, de mauvais temps ou d’avarie, le capitaine dispose toujours de la faculté́ de mettre à l'abri 
son embarcation et ses passagers sur le lieu de son choix. 
Sur les bouées le mouillage est garanti jusqu’à force 6 et 1.25 mètre de creux. 

• En dehors de la saison estivale, une trentaine de bouées sera maintenue en place dans les secteurs où 
l'absence de zone de sable ne permet pas le mouillage libre (Langoustier, La Galère).  

Le projet est en cours d’instruction inter-administrative (instructions et examens règlementaires). Les premières 
bouées devraient être mises en place en 2026 sur les plages de Notre Dame et du Langoustier  
 

Comité de suivi  
À la fin de la première phase de consultation, les 
associations et les parties prenantes de 
Porquerolles ont demandé à continuer à 
participer aux étapes à venir, en particulier sur 
les modalités pratiques de fonctionnement des 
bouées par la création d’un comité de suivi.  
 

Oppositions au projet 
En 2023 une quarantaine d’associations de 
plaisanciers du Var et des Bouches du Rhône se 
sont regroupées au sein du groupe SOS 
Mouillages en Méditerranée - UPNCR (Union 
pour la Préservation d’une Navigation Côtière 
Responsable) « en opposition au projet de créer 
des zones de mouillages sur bouées (ZMEL) dans 
les 6 baies de Porquerolles, ce qui institue un 
nouveau péage arbitraire et réduit à néant le 
plaisir de naviguer et de poser son ancre en toute liberté ».  
Quatre revendications :  
1. Liberté et gratuité d’ancrage sur le sable pour tous les bateaux. 
2. Des bouées uniquement sur les zones d’herbiers de posidonies 
pour les protéger. 
3. Gratuité de toutes les bouées en dehors de la très haute saison 
(10 juillet / 20 août). 
4. Que tous les plaisanciers soient représentés par l’UPNCR au sein 
des instances qui impactent directement ou indirectement la 
pratique de leur loisir. 
 

 

 

 

Pour en lire plus : 
Point d’étape PNPC 
UPNCR collectif de 
plaisanciers 
Bateaux.com entretien 
avec l’ancien directeur 
PNPC, Marc Duncombe 
PNPC l’exemple de la 
ZMEL de Bagaud 

https://www.portcros-parcnational.fr/fr/actualites/point-detape-sur-le-projet-de-nouvelle-organisation-des-mouillages-autour-de-lile-de
https://blog.leslignesbougent.org/upncr-union-pour-la-preservation-dune-navigation-cotiere-responsable/
https://www.bateaux.com/article/43487/le-directeur-du-parc-national-de-port-cros-s-explique-sur-le-projet-de-zmel-de-porquerolles
https://www.portcros-parcnational.fr/fr/des-decouvertes/sejourner/la-zmel-de-bagaud
https://www.portcros-parcnational.fr/fr/des-decouvertes/sejourner/la-zmel-de-bagaud
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Des gilets orange ont fleuri 

aux proues des bateaux dans 

le port de Porquerolles cet 

été pour contester le projet 

de ZMEL* du PNPC après 

l’appel du collectif l’Union 

pour une navigation côtière 

responsable. Ils ont même 

fait l’objet d’un reportage de 

France 3 Côte d’Azur le 16 juillet : France 3 régions  

 

*Zone de mouillage et d’équipements légers 
Photo M-JdC 

 

 

Explosions 
Saluons le courage et la grande vivacité des intervenants, privés ou professionnels, lors des deux malheureux accidents 

qui ont eu lieu cet été sur le port. Sans eux les bateaux alentour auraient pu se transformer en brasiers ! Suite à la forte 

chaleur et à l'accumulation de vapeurs d'essence, deux explosions de moteurs de bateau ont eu lieu le 3 juillet et le 

11 août, entraînant de sérieux dommages corporels. La coordination des secours a permis la rapide prise en charge 

des blessés auxquels nous souhaitons le meilleur rétablissement. Des enquêtes sont encore en cours.  
 

Leçons à en tirer : Pensez à aérer vos cales moteur, contrôlez vos branchements électriques, ne mettez pas le contact 

trop rapidement après avoir fait le plein de carburant, soyez prudent… 

 

 

 

Protection des cétacés 
A Porquerolles nous vivons entourés de la mer. Notre île se trouve 

dans le sanctuaire Pelagos*. Nous œuvrons pour réduire notre 

impact sur leur environnement en supprimant au maximum les 

déchets plastiques qui polluent la mer. Beaucoup d’entre nous ont 

fait la merveilleuse expérience de pouvoir admirer dauphins, 

baleines, rorquals ou cachalots en mer. C’est toujours émouvant. 

Pourtant les habitants d’autres îles continuent de chasser ces 

cétacés en marge voire en violation des accords internationaux. 

Comment imaginer au 21ème siècle un navire baleiner géant 

construit pour contenir 200 carcasses ? L’ONG Sea Shepherd 

(Berger de la mer) lutte depuis des années 70 pour faire respecter 

le droit international et notamment des conventions de l’ONU. Ses 

actions spectaculaires et controversées ont sauvé la vie de milliers 

de baleines. Le fondateur et président, Paul Watson, fait l’objet 

d’un mandat d’arrêt international émis par le Japon en 2012. Il a 

été arrêté au Groenland le 21 juillet dernier et reste emprisonné 

en attendant une décision par la justice danoise sur son extradition 

vers le Japon.  

Pour lire plus sur ce dossier et éventuellement signer une pétition 

pour la libération de Paul Watson : National Geographic du 

23/09/24  Sea Shepherd pétition.                                      Dessin Titouan 
 

 

*Le Sanctuaire Pelagos est la seule zone maritime internationale dédiée à la protection des mammifères marins et de 

leurs habitats en Méditerranée. Il regroupe trois pays : la France, la Principauté de Monaco et l'Italie. Du côté français, 

son animation est confiée au Parc national de Port-Cros.  https://pelagos-sanctuary.org 

 

https://france3-regions.francetvinfo.fr/provence-alpes-cote-d-azur/var/c-est-inadmissible-car-nous-respectons-l-environnement-un-collectif-de-plaisanciers-se-mobilise-contre-l-installation-de-bouees-payantes-a-porquerolles-3005084.html
https://www.nationalgeographic.fr/environnement/proces-de-paul-watson-un-tournant-decisif-pour-le-militantisme-environnemental-sea-shepherd-diplomatie
https://seashepherd.fr/operation-free-paul-watson/
https://pelagos-sanctuary.org/
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Intempéries = baignade interdite  
A deux reprises cet été - le 22 juillet au lendemain d’une 
soirée pluvieuse et le weekend du 15 août en prévision 
d’orages annoncés – la baignade en mer a été interdite à 
Porquerolles comme sur les plages du continent.  
Cette interdiction qui émane de la préfecture est relayée 
par un arrêté municipal pris en début de saison (le 14 mai 
2024) et activé ponctuellement en fonction des résultats 
des analyses de l’eau de mer et/ou des prévisions 
météorologiques.  
Le lundi 22 juillet il était surprenant pour les habitants et 
habitués de l’île de voir les deux représentants de la police 
municipale en fonction ce jour-là arpenter les plages et 
exhorter les baigneurs à sortir de l’eau. Les centres aérés 
venus pour la journée tentaient d’occuper les enfants sur 
le sable en attendant les résultats des analyses sur des 
prélèvements effectués le matin et une éventuelle levée 
de l’interdiction l’après-midi.  
Pour connaître les raisons et surtout les risques, 
Porquerolles Infos a contacté le service Santé, prévention 
et risques de la mairie d’Hyères ainsi que l’Agence 
régionale de santé. En temps normal pendant la période 
estivale, l’eau de mer est prélevée et analysée par l’ARS ou 
un laboratoire agréé et mandaté au moins deux fois par 
mois, parfois plus. On recherche des germes microbiens 
Escherichia coli et des entérocoques intestinaux d’origine 
fécal dont la présence dans l’eau peut indiquer celle 
simultanée d’autres germes pathogènes. Suivant la 
quantité de ces germes, l’eau sera qualifiée de bonne, 
moyenne ou mauvaise. A Porquerolles les résultats des 
analyses des plages d’Argent, de la Courtade et de Notre 
Dame sont régulièrement affichés devant la mairie. 
Un orage ou un épisode pluvieux lave les surfaces urbaines 
(toitures, routes, etc.) et les terres rurales (produits de 
traitement, résidus animal ou végétal, etc.) et peut faire 
déborder les bassins des stations d’épuration. Cette eau 
potentiellement chargée en bactéries met un certain 
temps à se diluer dans l’eau de mer. Il est recommandé 
d’attendre 48 heures après une pluie conséquente avant 
de se baigner. D’autres sources de pollution comme les 
vidanges des eaux noires des bateaux, ou les déjections 
canines sur les plages, impactent également la qualité des 
eaux de baignade. A Porquerolles les points de baignade 
de la côte sud et les plages les moins encaissées, plus 
souvent brassées par les vents, retrouvent le plus 
rapidement un niveau acceptable. 

 
 

 Le principe de précaution étant désormais la norme, 
nous verrons sûrement de plus en plus souvent la 
mairie prendre la responsabilité d’interdire la mer aux 
nageurs. Porquerolles Infos a fait quelques suggestions 
afin que cette mesure soit mieux comprise et donc 
respectée : 

 

• Afficher l’interdiction à l’embarquement de la 
Tour Fondue. 

• Afficher l’interdiction aux axes de sortie du village 
en direction des plages les jours concernés. 

• Installer des mâts à drapeaux rouges ou des 
oriflammes imprimées, avec un QR code pour 
l’application Hyères plages*, sur les plages non-
surveillées. 

• Mieux former les agents de la PM, du poste de 
secours Plage d’Argent, et de la mairie, à répondre 
aux questions des usagers à ce sujet. 

 

Plus l’information est claire et 
diffusée, moins il y a de 
rumeurs et de récriminations. 
Avec seulement deux agents 
pour sept plages très 
fréquentées, d’autres moyens 
sont nécessaires. Aussi, le 
retrait des affiches et/ou des 
drapeaux permettrait de 
signaler la levée de 
l’interdiction. 

 

Quel risque pour la santé ? Des germes pathogènes dans l’eau peuvent provoquer des problèmes oto-rhino laryngés, 
des gastro-entérites ou des infections oculaires. Tout dépend de la concentration des germes, de la santé de la personne 
et du type de bain pris (tête immergée ou non). 
 
 
 
 

*La commune conseille son application Hyères plages, téléchargeable sur l’App store ou Google Play, pour accéder aux 
dernières analyses d’eau, mais aussi aux informations sur la surveillance ou l’accessibilité des plages d’Hyères. 
 
 

Des informations complémentaires sont sur le site du ministère de la santé : Eaux de baignade 

 

  

Extrait de l’arrêté municipal 

https://baignades.sante.gouv.fr/baignades/editorial/fr/sante/introduction.html


17 

Stage de voile été 2024 : une immersion sportive et écologique à Porquerolles 
L'Association des Parents d'Élèves de l'École de Porquerolles (APEEP) a une fois de plus soutenu l’organisation d’un 
stage de voile pour l'été 2024. Cet événement, organisé en partenariat avec la base nautique To Sea Porquerolles, a 
permis à un groupe d'enfants de découvrir les sports nautiques et de se rapprocher de la nature exceptionnelle de l’île. 
Encadré avec brio par Ivrith et Zoé, le stage a offert aux 
participants une initiation au Hobie cat et au paddle, 
renforçant leur lien avec l’environnement marin. Les 
activités ont su séduire aussi bien les plus jeunes, avec 
un groupe de 9 petits âgés de 3 à 5 ans, que les plus 
grands de 6 à 12 ans au nombre d’une douzaine. 
Cette initiative a non seulement développé leurs 
compétences sportives mais aussi sensibilisé ces jeunes 
à l'importance de préserver les richesses naturelles de 
Porquerolles. Une expérience enrichissante, à la fois 
ludique et formatrice, qui s’inscrit pleinement dans les 
valeurs d’éducation et de respect de l’environnement 
chères à l’APEEP. 
L'été 2024 restera sans aucun doute gravé dans la 
mémoire de ces jeunes marins en herbe qui ont vécu une 
aventure nautique inoubliable.  
 

Du côté du Parc national 
 

« Dauphins : regards d'humains » 

Ne manquez pas l’avant-première suivie d’un débat animé par Nathalie Simon,  
le 17 octobre 2024 à 19h00 au Théâtre Liberté à Toulon.  
Ce film propose une immersion fascinante dans les relations complexes et souvent 
ambivalentes entre les humains et les dauphins à travers l'histoire. Accompagnée par 
une équipe de tournage, Charlotte Michel, ingénieure de la concertation, rassemble 
chercheurs et acteurs du milieu marin pour étudier cette complexité au sein du 
Sanctuaire Pelagos, vaste zone protégée en Méditerranée dédiée aux mammifères 
marins. 
En prenant du recul sur ces relations, ce documentaire invite à repenser la manière dont 
nous interagissons avec ces animaux et l’impact de nos activités sur leur habitat. Il vise 
à éveiller les consciences et à lancer un débat sur les défis de la cohabitation entre 
l’humain et le dauphin. 
Ce projet, initié par le Parc national de Port-Cros en tant qu'animateur de la partie 

française du Sanctuaire Pelagos, a pris vie à Porquerolles. Des scènes y ont été tournées, mettant en lumière la 
participation de certains habitants de l'île au projet. 
La participation à cet événement est gratuite, mais la réservation est obligatoire. 
Pour réserver votre place, accédez à la billetterie en ligne. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

VU DANS LES MEDIAS 
 
 
 

Var Matin le 19/07/24 : Johan Fleury de Witte, enfant de l’île et marchand d’art, était le commissaire de l’exposition 
estivale consacrée à la vie artistique de Marie-Laure de Noailles, à la Villa Noailles à Hyères.  
France 3 le 19/07/24 : Le premier épisode d’une nouvelle saison du jeu La Carte aux Trésors a été filmé au mois de mai 
2024 à Hyères et sur l’île. De superbes images aériennes. 
Chérie 25 le 23/08/24 : Le Sang des Iles d’Or, téléfilm de 2017 
France 3 le 24/08/24 : Meurtre à Porquerolles, téléfilm de 2021 
Auteur de plusieurs romans (Les Refuges, Les Sœurs de Montmorts…), Jérôme Loubry a situé sa 
dernière intrigue sur l’île de Porquerolles. Est-ce que nous en reconnaîtrons la description ? Dans ce 
polar, une habituée de l’île choisit de s’y suicider. Lorsque son mari revient quelques années après, 
une autre femme est trouvée morte. Publié aux éditions Calman-Levy en août 2024. 
Var Matin le 02/10/24 : La Métropole a délibéré sur l’urbanisation de 4000 m2 en bordure du village, 
soit environ 40 nouveaux logements. Plus de détails dans le prochain numéro de Porquerolles Infos. 

https://theatre-liberte.notre-billetterie.fr/billets?kld=2425f&spec=1157
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CULTURE 
 
 

Invitation de la Villa Carmignac  
Performance Mother of Monsters de l’artiste Anna Perach 

Afin de clôturer en beauté l’exposition collective The Infinite Woman, la 
Villa Carmignac lance une invitation à venir découvrir le samedi 2 
novembre et le dimanche 3 novembre à 11h30, la performance artistique 
Mother of Monsters pensée pour l’occasion par l’artiste Anna Perach qui se 
déroulera sous le plafond d’eau de la Villa Carmignac. 
La performance sera chorégraphiée par Luigi Ambrosio, incarnée par 
Chiara Pagani et accompagnée musicalement par l’artiste Laima Leyton. 
Une relecture contemporaine des mythes culturels et personnels ! 
Réservation obligatoire auprès de reservation@carmignac.com  
 

Le gagnant de l’énigme MUR-MURES - saison 4 :  
« Archip’elles, l’île en elles » est l’équipe des « Joyeux » !  
La série de portraits sonores et photographiques imaginée par Ingrid 
Blanchard et Bernard Pesce met en lumière cinq femmes dont la vie a été 
façonnée par l’île (voir l’article page suivante). L’énigme autour de cette 
exposition s’est déployée sous forme de cartes postales distribuées sur 
tout le territoire hyérois présentant les femmes du podcast avec un QR 
code intégré pour écouter leurs témoignages. Les réponses sont 
disponibles avec ce lien : énigme Archip’elles  

Louise Bourgeois, Spider (Araignée), 1995 

Photo : Camille Moirenc / Fondation Carmignac 
 

 

 

 

 

  

Jazz toujours 
 
« Continuer ». Continuer, c’est la promesse qui a été faite à 
Frank Cassenti, fondateur de Jazz à Porquerolles, avant sa 
disparition l’hiver dernier. Solidaire et déterminée, toute 
l’équipe du festival s’est donc mobilisée pour honorer cette 
promesse et sublimer cette aventure humaine et artistique 
qu’il a initiée et développée ces 22 dernières années.  
Mais comment être à la hauteur d’une telle ambition ?  
En invitant la légende vivante du jazz Charles Lloyd en 
ouverture de festival, puis en conviant les artistes phares 
du festival pour un concert kaléidoscopique et émouvant 
« tribute to Frank Cassenti ». Mais aussi en laissant place à 
des voix aussi singulières que celle de Youn Sun Nah ou 
Sandra Nkaké ou encore en proposant une inédite nuit 
blanche musicale au sein de la Fondation Carmignac.  
Sous la direction artistique de Samuel Thiebaut, l’équipe du 
festival a donc choisi de rêver « grand » pour relever le défi. 
Un pari largement salué par la presse et un public conquis. 
Pour les amateurs n’ayant pas eu la chance d’être présents 
sur cette 23ème édition, retrouvez l’intégralité des concerts 
sur ARTE Concert : https://www.arte.tv/fr/videos/RC-
014845/jazz-a-porquerolles/ 
 

 

 

mailto:reservation@carmignac.com
https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_4709eb2eae8e4c6d94ae8edb6097cabe.pdf
https://www.arte.tv/fr/videos/RC-014845/jazz-a-porquerolles/
https://www.arte.tv/fr/videos/RC-014845/jazz-a-porquerolles/
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MUR-MURES 

Série « Archipelles - L'île en elles » au fort Sainte Agathe jusqu’au 3 novembre 
 

Être une femme et avoir une île dans sa vie. C’est le thème de la 4ème saison de Mur-mures, une nouvelle exposition 
photographique et sonore proposée par Ingrid Blanchard et Bernard Pesce, en partenariat avec la Fondation Carmignac 
et le Parc national de Port-Cros. Lire la présentation dans Porquerolles Infos N°39 de mai 2024. 
 

Ophélie – L’île personnage, pour écouter : Ophélie  
Ophélie est arrivée sur l’île à l’âge de 10 ans. Avec Ophélie on a parlé de fiction, d’équilibre, 
de personnage imaginaire, d’écriture, de passion, de rapport au corps, d’invisibilisation, 
des femmes de l’île, de rupture amoureuse, d’attraction-répulsion, d’île maternante, d’île 
toxique, de cerveau enserré, de difficulté à se penser femme, de quitter l’île pour se 
révéler, de sirène, de monstre et de relation en construction… 
 

Julie - L’île sanctuaire, pour écouter : Julie  
Julie est enseignante en arts visuels, artiste et praticienne en 
éco rituels. Avec Julie on a parlé de lignée paysanne, de lisière, 
de dessin, de questions transgénérationnelles, de douceur 
abrasive, de poème en mouvement, d’amour sous les oliviers, 
de dialogue poétique, d’ormeaux, de désir de vivre, de cycles 
féminins, d’enfance, de maternité, de marche, de sorcière, de 
transmission, de cercles de femmes, de souveraineté, 
d’étincelle, de chambre à soi et d’île intérieure… 
 
 

Isabelle - L’île, lieu d’ancrage du féminin,  
pour écouter : Isabelle 
Isabelle est productrice exécutive. L’île est entrée dans sa vie 
par amour. Avec Isabelle, on a parlé de lignée de femmes 
fortes, de voyages, des îles en général et des femmes qui les 
peuplent, d’eau, d’amazone, d’odeur de ciste et de poussière, 
d’aventurière et de tarte aux pommes, de Marilyn Monroe et 
de Wonder Woman, de séduction, d’habiter son corps, 
d’équilibre et d’exacerbation des sens… 

Mona - L’île monde, pour écouter : Mona 
Mona est artiste. L’histoire dit qu’elle a été conçue sur l’île. 
Avec Mona on a parlé de dessin, de personnages hybrides, de 
Frida Kalho, de Chavela Vargas, de cartographie, de géographie 
intérieure, de tissage, de réseau, de fil, de pixel, de chaos 
organisé, de relations humaines, d’actualité, de porosité avec 
l’île, du rôle de l’artiste, de se penser artiste et humaine avant 
de se penser femme, d’infiniment petit et d’infiniment grand, 
de réalisme magique, d’histoires et de petits ducs. 
 

Laurence - Pleine insularité, pour écouter : Laurence 
Laurence a été ensemblière. Elle vit aujourd’hui à l’année à la 
Palud, l’un des rares domaines privés de Port-Cros. Avec 
Laurence on a parlé de naissance, de maternité, de bricolage, 
d’amour, de deuils, de résilience, de l’île qui sublime tout, de 
premier baiser sur un ponton sous les étoiles, d’héritage, 

d’isolement, de Chat GPT, de voile de pêche et de valise pleine de sel et d’embruns… 
Ingrid – Lettre à l’île, pour écouter : Ingrid  

Ce dernier épisode de la série est une lettre d’amour à l’île écrite par Ingrid Blanchard, 

créatrice du podcast Fragîle Porquerolles. Ce n'est pas un témoignage cette fois-ci, plutôt 

une respiration sonore. 

 

Tous les entretiens de Frag’île (Porquerolles, Le Levant, Port-Cros & le Book club)  

sont à écouter gratuitement sur https://fragileporquerolles.com/ 
Photos Bernard Pesce 

Photo : L. de Carrabus 

https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_911ba0047cda46f89cb46e67be7038a6.pdf
https://fragileporquerolles.com/mur-mures-archipelles-ophelie/
https://fragileporquerolles.com/mur-mures-archipelles-julie/
https://fragileporquerolles.com/mur-mures-archipelles-isabelle/
https://fragileporquerolles.com/mures-archipelles-mona/
https://fragileporquerolles.com/mur-mures-archipelles-laurence/
https://fragileporquerolles.com/mur-mures-archipelles-ingrid/
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NOS ILES VOISINES  

Le Levant  

 
 
 
 

 
Les différentes expos de la 

montée de l’Ayguade 
Parades naturistes colorées en 10 photos !  
L’Union des Commerçants et l’ASL proposent 
jusqu’au 15 octobre, 10 photos des parades 
colorées par Philippe Tarbouriech et Jeremy 
Tissier. Leurs photos, vibrantes de couleurs et 
de joie, capturent l’essence et la beauté des 
parades naturistes. 
Photographies O Levant 

Sur une proposition de l'association culturelle Agir 0 Levant, les photographies de Guy 

Thouvignon font ressurgir le tendre vécu des occupants du passé égrené au fil des saisons et du temps qui passe. 

Mur d'images Place du village - Montée de l'Ayguade.

L’EAU’tomne est tout proche ! 
Le Levant a connu une saison météorologique 
exceptionnelle sans jour en zone rouge pour les risques 
incendie ! Les orages du 15 août et la pluie de début 
septembre ont permis de remplir les citernes, limiter la 
sécheresse avant les premiers jours de fort vent d’ouest. 
Les forages municipaux ont fonctionné correctement et 
ont retrouvé un niveau acceptable. La tendance depuis 
plusieurs années est tout de même une baisse régulière 
de la ressource. La recherche de stockages 
supplémentaires est en cours par l’ASL, mais cela ne 
réglera pas la pérennité de la ressource. 
Les solutions sont déjà là : 
- économiser et maîtriser au maximum notre 
consommation d’eau. 
- étudier la mise en place d’une petite unité de 
dessalement (60 m3/jour) solaire/électrique.  
Une installation de ce type existe déjà au port de Bormes. 
Par ailleurs, nos voisins de la DGA sont en phase d’étude 
avancée de ce type d’unité. Dans un monde idéal, on 
devrait avoir une seule unité de dessalement au Levant qui 
alimenterait plutôt la base en basse saison et plutôt l’ASL 
en été. 
La demande de l’ASL pour l’installation de cuves souples 
de 200 à 400 m3 en AOT autour de la zone du château 
d’eau a reçu un avis favorable du SID (Service 
d’Infrastructure de la Défense) et de la DGA.  

F.C. 
 

Illustrations d’Alice au Stylo 

Les sangliers 
Le problème est patent sur le domaine d’Héliopolis. 
Actuellement, il y a 4 cages sur le domaine qui ne sont 
pas en service. 2 en prêt de la DGA et 2 achetées par 
l’ASL. Elles ont été utilisées par le passé. 
Côté DGA, 200 à 250 bêtes ont été abattues depuis 3 
ans, ce qui expliquerait la prolifération côté civil. 
Côté ASL, il est envisagé de faire venir 2 chasseurs 
corses, en accord avec la Préfecture du Var pour 
évaluer les modes opératoires pour une opération 
commune après le 1er novembre 2024. Une des 
options serait de rabattre les sangliers côté base avec 
des tireurs postés derrière le grillage. 
A noter la pose de barbelés de type Concertina sur le 

chemin du Titan côté base. Cette opération pourrait 

être étendue ailleurs. Le comptage par drone équipé 

de camera IR est toujours d’actualité pour faire le 

point global du nombre et de la position des sangliers 

sur la totalité du Levant. 

Rappel : sur le domaine d’Héliopolis, le bilan est de 20 

bêtes en 2023 et 12 actuellement. 

 

Le Conseil Municipal du Lavandou a attribué pour 5 ans à la compagnie « Vedettes Iles d'Or Le 

Corsaire » la délégation du service public maritime pour Le Levant et Port-Cros, avec Porquerolles 

en saison. Reste à connaître les horaires d'hiver qui font polémique. Une réunion est prévue avec 

la région le 18 octobre afin d’aboutir à un renforcement des horaires d’hiver (aucune rotation n’est 

prévue le weekend à compter du 1er novembre). 
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 Fête des commerçants  

Comme chaque année sur la Place du 
Village, les commerçants célèbrent la fin 
de l'été en organisant la traditionnelle 
Fête des commerçants: c’était le 28 
septembre et l’édition 2024 avait le 
thème de la féérie avec la parade 
Lumineuse intitulée "Symphonie 
Lumières ». 
Fête géante, costumée et animée pour 
le plus grand plaisir des heureux 
vacanciers naturistes. Ils auront pu 
obtenir leur ticket de participation qui 
comprenait repas, dessert et boisson ! 

 
 

Décès 
Nous avons la tristesse de vous informer du décès brutal de Monsieur David Fribourg 
survenu le 9 septembre à l'âge de 47 ans. David était le fils de Patrick Fribourg, gérant du  
« Rocher du secret » au Levant. Ostéopathe, il nous faisait partager son métier depuis 
plusieurs saisons. Nous présentons nos plus sincères condoléances à sa famille et à ses 
proches. 

 
Paulette Mainguy est partie le 20 juin, elle et son mari Louis ont été les 

gardiens de la Palud à Port-Cros pendant 12 ans. 

 

Horaires réduits pour nos îles sœurs 
TLV    Vedettes des îles d’Or 

 

Port-Cros infos  
 - Réunion de village le 9 octobre à 10 h salle des Port-Crosiens, ce sera l’occasion pour les îliens de rencontrer la 

nouvelle directrice du PNPC Sophie Dorothée Duron. 

 

- Nettoyage des plages par l’AAPC le 6 octobre.
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Les rencontres littéraires de Port-Cros 2024 

 Les dixièmes rencontres littéraires de Port-Cros 

organisées par l’AAPC (Association des Amis de Port-

Cros) dont Marie Veron est présidente, se sont 

déroulées du 20 au 25 septembre. Il y avait deux 

invitées : Claire Deya, scénariste, romancière, 

lauréate 2024 du prix RTL avec son premier roman 

Un monde à refaire aux éditions de l’Observatoire. 

« Qui aurait parié sur une réconciliation entre la 

France et l’Allemagne en 1870, 1914 ou 1939 ? 

Mieux, qui aurait prédit que l’amitié entre ces deux 

pays serait une force, un socle ? Comment gagner la paix ? » Pour 

répondre à ces questions l’écrivaine a rencontré des lycéens de Jean 

Aicard, des lecteurs à Hyères et à Port-Cros au cours de nombreux 

échanges. La deuxième invitée était Sandrine Heiser, conservatrice aux 

archives nationales et chercheuse. Sur une idée de Claire Paulhan, 

Sandrine Heiser a donné une causerie sur la conférence Olivaint à Port-

Cros après la guerre.  

 

Mercredi l’amiral Prud’homme a donné une conférence sur la libération 

des îles de Port-cros et du Levant par des Canadiens et des Américains 

avec comme support le livre Port-Cros Odyssée de Benoît Senne réédité 

avec le concours de l’AAPC. Ces deux conférences faisaient écho au sujet 

développé dans le roman de Claire Deya.  
Photos M-JdC 

 

Maylis de Kerangal, entretiens 
Ingrid Blanchard est connue des îliens pour ses formidables podcasts Fragile et 
ses expositions Mur-mures en collaboration avec Bernard Pesce, photographe, 
pour la Villa Carmignac (voir articles pages 18 & 19).  
 

Lors des Rencontres littéraires de Port-Cros en 
2022, organisées par l’Association Les Amis de Port-
Cros et les éditions Claire Paulhan, Ingrid et son 
amie journaliste, Emmanuelle Pouquet, ont 
interviewé Maylis de Kerangal, auteure, entre 
autres, de Naissance d’un pont et, très récemment, 
de Jour de ressac. De ces conversations un livre est 
né dans lequel l’auteure réfléchit sur « la source de 
son écriture », sur son rapport à la littérature, au 
romanesque, mais aussi sur son usage du 
vocabulaire technique, de la ponctuation et sur 
d’autres sujets comme son attraction pour les îles : 

 

« L’île n’a pas en soi le privilège de l’instauration de la communauté. Mais les êtres qui vivent dans les îles ont le privilège 
en revanche de devoir faire communauté, parfois malgré eux, parce qu’ils doivent s’accorder sur l’usage du lieu qu’ils 
partagent. L’île crée la communauté car sur une île, s’il n’y a pas de commun, ou d’accord sur le partage commun des 
espaces, on ne peut pas s’en sortir. » 
 

Liens : AAPC www.port-cros.net  Fragile www.fragileporquerolles.com          Jour de ressac Editions Verticales 

Editeur www.clairepaulhan.com/catalogue Commandes claire.paulhan@orange.fr 

 

Photo Ingrid Blanchard 

https://editions-observatoire.com/livre/Un-monde-a-refaire/501https:/editions-observatoire.com/livre/Un-monde-a-refaire/501
http://www.port-cros.net/
http://www.fragileporquerolles.com/
http://www.editions-verticales.com/auteurs_fiche.php?rubrique=4&id=17
http://www.clairepaulhan.com/catalogue
mailto:claire.paulhan@orange.fr
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NOS JOIES ET NOS PEINES 
 

 

Décès 

Jacky Barbier né le 3 mars 1956, frère de Michel, Françoise et Daniel, 
s’en est allé le 1er juillet 2024, sans bruit, entouré de sa famille, en 
Espagne où il vivait avec son épouse Pilar. Discret, il aimait revenir 
souvent à Porquerolles, se replonger dans ses souvenirs d’enfance. Son 
regard et sa gentillesse vont nous manquer !  
 

Yves Le Ber nous a quittés le 12 août, chez lui, entouré 
des siens et de ses proches et amis. Yves était né en 
octobre 1954. Il a voyagé dans sa jeunesse, mais son port 
d’attache restait toujours Porquerolles.  

C’était un photographe de talent, 
certainement un artiste, mais il était 
humble et discret, et n’a que peu montré 
ses tirages. Une de ses photos les plus 
extraordinaires est une vue des baies de 
l’île vers l’ouest de nuit, avec la pleine lune 
qui fait miroiter la mer – sublime. Cette image a servi pour illustrer la 
régate au clair de lune du YCP dans les années 80. Il a longtemps 
sillonné l’île en tous sens pour capter ses plus beaux endroits, puis pour 
la connaître toujours mieux.  

Yves aimait la botanique et la géologie. Il possédait de nombreux cailloux en apparence 
anodins mais que les spécialistes savaient apprécier comme des spécimens intéressants 
ou rares. Cette passion l’a conduit à écrire un mémoire sur la géologie de Porquerolles, 
« pour tous, de 7 à 77 ans ». Et de fait, ses explications rendent accessibles des notions 
complexes.  
Il est également l’auteur d’un texte tout à fait remarquable sur l’histoire de l’île, avec de 
nombreuses photos et schémas, pour lequel il s’est plongé dans diverses archives et a 
mené des enquêtes poussées sur le terrain ou à travers des entretiens ou des lectures. 
Il l’avait modestement intitulé Répertoire historique de l’île de Porquerolles*. Sa 
démarche était celle d’un historien, s’appuyant sur des sources et les critiquant. Il 
s’émerveillait des découvertes et des questions que sa curiosité et son intelligence 
l’avaient conduit à faire. Il laisse donc une œuvre majeure sur Porquerolles. 
Mais Yves était avant tout une figure souriante et aimable bien connue dans le village. 
Il était apprécié de tous pour sa gentillesse, le plaisir manifeste qu’il prenait à partager 
ses connaissances et pour sa générosité. Yves, tu nous manques beaucoup. 

 

Janine Courtecuisse, dite « Jenny », mère de « Véro » » Fleury de Witte et grand-mère de 
Johan, nous a quittés le 7 septembre. Elle, qui rêvait d’être centenaire, est partie dans sa 
98ème année. Grande fidèle de Porquerolles depuis le début des années 1950, elle était 
médecin psychiatre, peu conventionnelle avec une forte personnalité. Passionnée de 
bridge, elle a toujours regretté de ne pas trouver de partenaires sur l’île où elle avait 
pourtant de nombreux amis. 
 

C’est avec une profonde tristesse que tous les amis porquerollais de 
Michel Storione ont appris son décès le 26 septembre. Fervent 
défenseur de la préservation de la beauté et du charme de l’île, il 
s’était engagé dans la vie associative, président pendant plusieurs 

années de l’association des Amoureux de Porquerolles et membre actif du Yacht Club de 
Porquerolles. Il avait notamment joué un rôle essentiel dans la restauration du Moulin du 
bonheur. Michel avait la capacité de fédérer autour de lui. Sa bienveillance et sa simplicité lui 
avaient permis de nouer des liens authentiques avec les habitants de l’île. Honorons sa mémoire 
en poursuivant les projets qui lui tenaient à cœur.  
 

 

*Lien : Répertoire historique 

de l’île de Porquerolles 

https://www.porquerollesinfos.fr/documents-annexes
https://www.porquerollesinfos.fr/documents-annexes
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Décès suite 
Jacqueline Truccano Colin, compagne de Daniel Borra, est partie récemment. Elle était en maison de repos à Hyères 

depuis plusieurs années suite à un AVC. 
 

Sincères condoléances aux familles et amis des disparus. 

 
 

Mariages  
Clémence Rochefort s’est unie à Timothée Héron à l’église Sainte-

Anne le 7 septembre 2024. Une partie des célébrations a eu lieu à 

la Villa Carmignac, construite par le grand-père de Clémence, Henri 

Vidal. C’est aussi là où ses parents, Françoise Vidal et Jean 

Rochefort, s’étaient mariés. Nous souhaitons au jeune couple 

beaucoup d’années de bonheur ensemble et espérons les voir 

souvent sur l’île. 

 
 

 

 

 

 

Alexandre Meulien (responsable adjoint du port) s’est 

uni avec Amélie à l’église et à la mairie de 

Porquerolles, privatisant l’Escale. La fête était superbe 

et nous leur souhaitons le plus bel amour. 

Naissance 

Comment avons-nous pu oublier 

d’annoncer la naissance le 15 

décembre dernier de Raphaël 

Meiries, fils d’Amélie Meiries 

(compagne de Stéphane Renoux) 

qui a déjà 9 mois ?  

Bienvenue à ce petit « indien » ! 

 

Porquerolles Infos – porquerollesinfos@gmail.com  
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